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　　尊敬的諸位法師、諸位海內外嘉賓、諸位同修，及網路前的同
修，大家早上好。阿彌陀佛！
　　剛才我們大家聆聽了淨老和尚的開示，我們老和尚一生就是弘
法利生，早年都是講大經大論，晚年特別重視提倡學習中華傳統文
化，儒釋道的教育。這個提倡可以說在晚年是不遺餘力，已經是九
十三歲還在國際上奔走呼籲。我們大家也發心來護持，來響應我們
淨老和尚弘法的目標。現在能夠救這個世界的，唯有中華傳統文化
儒釋道教育，這是上個世紀一九七Ｏ年代，英國歷史學家湯恩比教
授在那個時候提出來的，上一個世紀。現在我們進入二十一世紀，
湯恩比教授講，二十一世紀這個世界上，社會要恢復秩序，必須提
倡學習中國孔孟學說跟大乘佛法。這個話是在上個世紀七Ｏ年代，
跟日本池田大作對話記錄下來，再英文翻成日文。日文也翻成中文
，在台灣有翻成中文版的《展望二十一世紀》，這本書在書店可以
買得到。
　　我們近代的中國人從滿清末年到現在，現在是中華民國一百零
八年，這個一百多年來，中國人的確喪失民族自信心，對自己祖宗
傳統的文化都沒有信心了，認為不適用，認為外國的科技、洋槍大
炮，才是強國、富國之道。所以把自己祖宗優良的傳統文化完全都
不要，拋棄掉。現在英國人提出這個，我們中國人要好好的反思，
為什麼中國人不要傳統文化？主要沒有人講，沒有人說明，大家不
認識，不知道。所以在前天悟道也跟大家說，就是舉出我們俗家拜



牌位這樁事情。你看多少人對那個牌位，他認為是迷信，你拜那個
幹什麼？為什麼五千年來代代都在拜，大家都不會認為迷信，為什
麼現代人認為迷信？這個問題就是過去都有人講解說明，現在沒有
。因為現在中國人把自己祖宗的文化不要了，完全都學外國，外國
人怎麼說就怎麼對。外國人說你們那是迷信，拜那個木頭是迷信，
我們就乖乖聽話了，洋人說的都是對的，他們說迷信那肯定是迷信
。所以這是中國人的悲哀了。
　　所以現在真正的中國人找不到，只有名義上。那什麼才是真正
的中國人？認識自己祖宗文化，學習自己祖宗傳統文化，才能代表
真正的中國人。外國人來學中國傳統文化，他也是真正中國人；現
在台灣有很多人不喜歡當中國人，很奇怪的。佛在經上講「中國難
生」，你要生到中國來，很難。現在生到中國來，我們卻不要。所
以佛在經上講，什麼叫中國？不是你的護照，不是你的身分證，就
是有中國傳統文化的地方，有佛法的地方叫做中國。有佛法的地方
、有這個聖賢教化的地方，那個地區國家叫中國。我不要生在中國
，我不要中國，那要生到哪裡？《地藏菩薩本願經》講，生到邊地
。邊地就是沒有文化的地區，沒有佛菩薩、聖賢教化的地區，就叫
邊地；有佛法、有聖賢傳統文化教化的地區，叫做中國，這個定義
是在這裡。明瞭這個道理，不做中國人那就麻煩了，邊地，野蠻不
開化的地方。
　　文昌帝君就文明昌盛，所以這些人文的文化，是外國人要跟中
國學的。現代中國跟外國學的只是科學技術這一部分，這些人文是
外國要跟中國學，這是文化是外國要跟中國學。外國那些文化，真
的不如我們，講禮不如中國，無法相比。所以講這個禮大學問，連
孔子都說他還不懂，我們怎麼會懂？我們只能說我們不斷來學。現
在人沒有學不懂，學了之後慢慢會懂，所以我們大家要發心學習。



《論語》一開頭第一句，就是「學而時習之，不亦說乎」。人從出
生到老死天天都要學，學到老死，不能不學。
　　今天悟道講演的時間是四十分鐘，只有到九點半，因為我們十
點要準備祭祖大典，九點半就要開始準備。祭祖大典也是大學問，
在《論語》都有講到，因此我們祭祀，在《常禮》、《禮記》、《
論語》，實在講我們每年都要來講解、來學習，大家才知道祭祖的
意義在哪裡，拜那個幹什麼。不然遇到個洋人來說你們那個統統是
迷信，那你就乖乖的是迷信沒錯。現在中國人沒有中國的人格，沒
有了，身體可以死，人格可以不死。但是人格沒有，做人的資格沒
有了，死了之後就到三惡道去。這個問題是非常大的，不是小問題
，是大問題。現在我們的服裝，現在在法會現場大家都穿海青是中
國人，你們坐在這裡現在是中國人，等一下出去脫下來那就不是，
就變洋人了。現在還穿中國服裝的就是出家人，出家人穿的現在這
個短褂、中褂、長衫，這些是明朝的服裝。這是滿清入關洪承疇跟
滿清談條件，五不降，男降女不降，長降幼不降，生降死不降，俗
降僧不降，就是俗人投降，出家人不投降，出家人還是穿明朝的。
所以我們現在出家人這些短褂，包括羅漢褂、襪子這都是明朝的。
　　以前戰爭打敗投降，被迫改變服裝，像滿清入關要穿滿族的衣
服，被打敗投降。現在我們中國人，是洋人沒有要我們穿西裝，但
是我們自己去穿的。現在還有女眾穿破褲子，大家有沒有看過？有
一天我在網路，看四個小姐穿的破褲子，我在斯里蘭卡時候，網路
寫了一句話，「景氣蕭條可見一般」。大家都沒錢買褲子，都穿得
那麼破還在穿。實際上那個破褲子，聽說比好的還貴。所以現在人
性已經沒了，你說你是中國人嗎？不是，你是外國人。雖然拿的是
中國護照，實際上你的生活、你的思想、你的文化，都是外國洋人
的，怎麼是中國人？大家說是不是這樣？中國人有中國人的服裝。



所以現在淨老和尚提倡傳統文化，現在很多學習傳統文化的老師，
都有設計屬於唐裝這些，包括義工服，設計這個。所以這個服裝，
我們也要學習傳統文化，這個也是很重要的。不然學習傳統文化，
然後穿個破褲子來，說我在學習傳統文化，那什麼叫傳統文化？傳
統文化，我們老祖宗沒有教你穿那個。褲子破了還要補一補，像我
現在穿的這條褲子，真的穿得屁股那邊都破了，所以莊嚴拿去，請
人家幫我再貼一塊下去，補起來，這就是老祖宗教的。
　　所以我們學習傳統文化，在生活上方方面面也要依照我們優良
的傳統。外國人那個不如我們，你去學他們顛倒了，現在都顛倒習
慣了。我在看電視，現在沒有投降西洋的，只有伊斯蘭的國家，伊
斯蘭。你看伊斯蘭阿拉伯那些去開會，那些國王都是穿著他們傳統
的，頭上戴個圓圓的，然後穿白白的，他們沒投降，其他統統投降
了，亞洲是全部投降西洋的。現在只有出家人沒投降，出家人還是
明朝的，還有我們學佛的居士，大家到法會現場，現在大家穿的都
是漢朝的，海青是漢朝讀書人穿的衣服。現在人已經都習慣了，我
們在這裡也是提一提，是從自己做起，我們也無法要求別人。中華
民國建國它沒有制禮作樂，沒有制定禮樂，所以現在亂也不能怪任
何人。在過去的朝代，再爛的皇帝他得到政權，五年之內一定制禮
作樂，他這個朝代的禮樂。所以祭祖，大家看到這些服裝，實在講
以後還是值得考究的。現在這個祭官、陪祭官這還是清朝的，民國
初年的延襲清朝下來，這些也值得我們去研究討論。辦個祭祖它的
意義也是非常深廣的，所以這個要講解、要說明、要上課。不然大
家看看好像在看熱鬧一樣，不知道它的意義在哪裡，為什麼要這麼
做。
　　祭祖最主要就是不忘本，教人不忘本，這是祭祖的精神不要忘
本。狐狸死了，頭向著牠的巢穴；兔子死了，也要貼在牠窩的旁邊



，這就是教人不忘本。人不忘本，民心才會歸厚，歸厚他就不會害
人，厚道，人厚道不刻薄。會在街上去搶人打劫、殺人的那是什麼
？人心刻薄到極處。去搶東西、偷東西、去侵佔人家的土地，那是
大盜，都是刻薄不厚。如果大家都回歸到厚道，就不用警察，也不
用軍隊。現在警察很多，小偷、強盜，還有犯上作亂的人，愈來愈
多，不但沒減少，愈來愈多。所以《論語》上講為人忠孝，如果為
人他在家孝養父母、友愛兄弟，這樣的人會去犯上作亂很少，可以
說不可能的。會犯上作亂，在社會上去作亂，作奸犯科，做種種違
法的事情，傷害社會安定的事情，肯定他是不孝，他沒有孝悌，他
才會幹這個事情。一個人真正能孝親他就不會，所以百善孝為先。
　　我們祭祖的意義是提倡孝道，我們的遠祖，我們不認識的祖宗
，我們都不敢忘記，要去追思、去懷念，緬懷祖德，緬懷祖宗的德
行，祖宗庇蔭我們後代子孫，不敢忘記。對於遠祖都不敢忘記，對
現前的父母當然他必定會孝順。所以《無量壽經》也講要孝順父母
，佛也是這麼教的，這個意義非常重大。我們辦這個活動這是儀式
，一定要學習、要上課，要說明、要講解。大家買個東西，比如說
電器用品還要附個說明書，有些東西甚至還要開個說明會你才會用
，你才知道怎麼用。我們這個祭祖大典，這麼大的盛典，你不上課
、不講解大家怎麼會懂？在看熱鬧。有的人還嫌麻煩，祖宗都死了
也不認識，拜那個幹什麼？他不知道這個教育的重要性，這個教育
辦好了，真的警察就很輕鬆，法院也很輕鬆。這個教育沒辦好，這
個根本教育沒有抓住辦好，這個問題愈來愈多、愈來愈複雜，法院
法官、警察都忙得很。
　　所以我到每年也是七月份，司法院也都請我去做法會，我每次
去都問他們忙不忙？他們都說好忙，都要加班，忙得不得了。法院
忙得不得了，這是告訴我們什麼？人民犯罪多，愈來愈多，社會問



題愈來愈多。不是這樣嗎？這樣是好還是不好？大家想一想為什麼
會這樣？法律定得那麼多，定得愈多犯罪的就愈多。定法律的目的
在哪裡？要社會安定，不要做不道德的事情。法律不是這樣嗎？法
律定那麼多，反而犯罪愈多，問題只是定個法律去規範，人民也不
懂什麼是法律，都沒有教倫理、道德、因果教育，這個社會怎麼會
不亂？這個世界怎麼會太平？不可能的事情。大家好好深思這個問
題。
　　所以在二ＯＯ三年，我們淨老和尚請江老師畫地獄變相圖，得
佛力加持，城隍老爺的幫忙，江老師畫九個月那麼長的地獄變相圖
，一筆敗筆都沒有。做出來我們也拿到聯合國教科文組織去結緣，
跟教科文組織每個國家的代表，轉送他們。也做成光碟，很多學校
老師來請，就放給他學生看。在我們台北市，台北市的市議員，還
有台北市一個國小學生家長，老師放這個給大家看，那個學生家長
就去找台北市的一個議員，說這個老師恐嚇學生，拿這個地獄來嚇
學生，警察就去把那個老師抓起來了。後來我講，那個光碟是我做
的，應該先來抓我才對，這個也鬧了一段時間，後來星雲大法師出
來講話，這個事情才平息下來。你看這個議員、這個學生家長，老
師要教你的兒女，那你這樣去對待老師，將來你的兒女他會變怎麼
樣？那就可想而知，後面就不用說了，到後面果報現前後悔也來不
及了，現在人竟然糊塗到這樣的地步。這個問題都是不聽老祖宗的
，聽洋人的，跟洋人學習的，都不聽老祖宗的，所以產生這種苦難
自己要去承受。
　　所以送兒女到美國去讀書，過去我們也都覺得很光榮，現在我
看一看，好像不是那麼一回事。我看到我認識的，兒女送到美國去
讀書，父母死都沒回來看一眼，生病也沒回來看，死了出殯都這些
同修幫忙。這就跟《無量壽經》講的，「不如無子，負恩違義，無



有報償」，有兒子不如沒有兒子好，不如沒有。你辛辛苦苦養他，
供養他去學習，然後他給你的回報是這樣的，真的，連禽獸都不如
，他來生會再做人嗎？那不可能，就到地獄去了。所以《地藏菩薩
本願經》講，若遇悖逆父母者，說天地災殺報，怎麼會好？怎麼會
有前途？前途是一片黑暗，沒有光明。所以辦祭祖為什麼每年辦一
次？提醒，不提醒就忘記了。特別現在年輕一代的，他沒這個概念
，我們這一代還在拜，年輕一代會拜嗎？不知道。你如果沒有再教
下一代，他肯定不會去拜這些，因為他不知道拜這個幹什麼？他嫌
這個麻煩，迷信，什麼封建專制的，拿這個來控制人民思想。
　　我遇到一個導遊小姐，看到我出家人，說你是封建專制那個帝
王控制人民思想的工具，說我是工具。好，那你現在沒有封建專制
，將來你的兒女如果不孝你的話，講話跟你大聲小聲的，那你就應
該感到很快樂，你應該感到很歡喜。如果你會生煩惱，就說明你現
在的思想、你的言語、你的行為是絕對錯誤的。因為你反對這個，
說明那你很歡迎你的兒女忤逆你，不聽你的話，你覺得這樣很好，
甚至現在兒女殺父母的都有，那你應該感到很痛快。恐怕到時候不
是那麼一回事，現在講得好像理直氣壯的，到時候果報現前，那就
知道苦了，後悔也來不及了。所以現在兒女送到歐美去留學不要高
興，也不要感覺很光榮。將來如果不理你，你就知道那是什麼味道
。還不如一個沒有留學的，在家裡還可以賺些錢來供養父母。你把
他培養到大學、博士，還不如一個沒有學歷的。大家可以好好去思
考，哪個是對，哪個是不對？
　　所以什麼叫傳統文化？傳統文化就教這個，教孝，孝是根本，
今天祭祖，就是提醒大家不要忘記祖宗。現在中國人都不要祖宗，
不要了，所以遭受苦難，拼命跟外國人學，外國人都是對的，中國
老祖宗統統都是錯的，什麼封建迷信。所以現在沒有真正的中國人



，大家要認識清楚，頭腦思想、言語、行為統統是外國的。現在我
們老和尚提倡，跟老和尚學習傳統文化，我們勉強可以說，算是要
回歸老祖宗，那才能算是中國人。現在不是你拿個中國護照、拿個
中國身分證就叫中國人，那不代表中國；代表中國的，是我們祖宗
的歷史，優良的傳統文化。我們不學習這個，不認同老祖宗的這個
優良傳統文化，不學習老祖宗的傳統文化，就沒有資格做中國人，
統統是外國人，而且用佛經來講不好聽，邊地。
　　好，今天時間剩下兩分鐘了，晚上有個三皈五戒，我們六點十
五分開始，先受三皈，再受五戒。這次也非常感恩我們海內外的嘉
賓，我們台灣、大陸同修大家來莊嚴道場。更感謝我們所有的義工
，大家默默的付出，有的在前面來服務大家。有的在後面，像三重
淨宗別院，很多義工煮便當（盒飯）給我們吃，當然他們在那邊，
我們看不到。所以非常感恩所有的護法、義工，諸位嘉賓、諸位同
修，大家發心來響應，我們上淨下空老和尚提倡的，中華傳統文化
。今天是祭祖大典，我們大家要緬懷祖德，大家要至誠恭敬的來祭
祀我們各人的歷代祖先。大家能夠發心必得佛力加持，祖宗庇佑，
福慧增長，身心安康，六時吉祥，事業順利，闔家平安。好，今天
就跟大家講到這裡。阿彌陀佛！
　　
　　


